
 

Plus de nouvelles . . . Tout va bien ? 

Vous vous interrogez sans doute : mais que devient MPE 
Concept ? 

Il est vrai que nous avons délaissé la communica on depuis 
la 1ère le re d’informa on et que nous avons moins souvent 
évoqué nos ac vités lors de nos échanges personnels. Cela 
ne veut pas dire que nous n’avons rien fait ! Le site com-
mence à revivre et il est temps de revenir vers vous pour  
donner quelques nouvelles. 

Après un début d’année 2023 très intense, les beaux jours 
arrivant, nos rencontres se sont espacées pour laisser plus 
de place aux ac vités personnelles de chaque contributeur 
et du temps pour régler leurs affaires personnelles parfois 
compliquées. 

Et le réchauffement clima que a une conséquence dont per-
sonne n’a parlé : il incite à profiter plus longtemps d’ac vités 
extérieures au détriment de réflexions en visio-conférence 
enfermé devant un ordinateur. 

Pa ence, l’hiver est arrivé. Nous allons être heureux de nous 
réfugier à nouveaux dans ce chaleureux Club . . . 

Michel et Philippe 
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L’essen el de 2023 

Les rencontres se sont enchaînées à un rythme endiablé les 
premiers mois. Il faut dire que la complémentarité introduite 
par Bernard et Filippo enrichit beaucoup les réflexions. 

 
Etablir un bilan de l’année précédente, choi-
sir des nouveaux sujets d’étude, restructurer 
l’espace de partage du Club pour faciliter une 
u lisa on collabora ve, chercher quoi pro-

duire vers l’externe à défaut d’ar cles et comment le faire, 
imaginer une u lisa on judicieuse de Chat GPT … : les ac vités 
organisa onnelles n’ont pas manqué. Et Rodolphe nous a prou-
vé qu’il était toujours prêt à nous aider pour régler les difficul-
tés techniques de communica on que nous rencontrons. 

Mais l’essen el reste bien entendu les études. 

Dans la suite de l’écologie mo vante et de 
son volet « transport », nous avons plus par -
culièrement exploré la révolu on des services 
à imaginer pour accompagner le développe-
ment du véhicule électrique et préparé une 
conférence. 

Nous nous sommes a aqués au très 
vaste sujet de la numérisa on de la so-
ciété. Engagée sur une série d’expé-
riences et constats personnels néga fs, 
Bernard a réussi à nous convaincre 

d’inverser la tendance pour notre étude. L’u lisa on de l’IA y a 
désormais toute sa place. 3 thèmes ont été travaillés pour l’il-
lustrer : le savoir, la santé, le commerce. Nous avons désormais 
de la ma ère pour les présenter et en déba re. 

La réflexion sur le sujet de la finance a été ini ée 
en y entrant par la cryptomonnaie. Nos membres 
ayant boudé ce sujet lors du sondage, nous avons 
sauvegardé précieusement nos 1ers résultats 
pour une u lisa on ultérieure poten elle. 

Le wokisme a fait l’objet d’une réflexion 
intéressante pour les curieux, et somme 
toute ignorants, que nous é ons. Nous 
avons essayé de trouver un angle d’ap-

proche neutre pour ce sujet qui déchaîne souvent les passions. 
Mais comment l’aborder avec d’autres pour un échange se-
rein ? 

Les études humaines nous intéressent tou-
jours autant, même si elles passionnent 
moins que les sujets sociétaux. Nous n’avons 
pas pu y consacrer autant de temps que 
souhaité en 2023 mais nous avons quand 
même avancé sur le délicat sujet de la fin de 
vie sereine. 

Avant de commencer votre lecture . . . 

 

 

 

 

Nous vous souhaitons une très belle année 2024 

Et vos partenaires ? 
Espritcors@ire alimente toujours notre veille grâce à quelques 
ar cles calés sur nos sujets d’études mais le départ de Margot 
(notre journaliste) a défini vement compromis l’idée d’en 
créer pour eux. 

Nous avons imaginé un cycle de conférences pour le partenaire 
qui nous avait confiance pour une première. Le temps nous a 
malheureusement manqué pour concré ser ce e perspec ve 
pourtant très mo vante de partager notre travail. Des liens ont 
été créés avec quelques-uns de ses membres pour collaborer 
sur des sujets comme la voiture électrique ou la sobriété nu-
mérique. 
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Nous ne chômerons pas encore !  
Les rencontres ponctuelles réalisées au 2nd semestre ont entretenu notre mémoire des ac vités à poursuivre sans réussir à avancer 
de manière aussi efficace qu’en début d’année. Notre première rencontre 2024 a permis de rer les leçons de ce manque de régulari-
té et d’iden fier les premières résolu ons. 

Nous en avons profité pour établir une liste de nouveaux sujets d’études poten els, sans exclure de poursuivre sous un angle plus 
par culier une étude réalisée ou de la reprendre pour tenir compte de l’évolu on du contexte sociétal ou humain. Nous devons 
poursuivre notre veille sur les sujets comme l’énergie, l’écologie ou l’IA pour pouvoir actualiser leur impact sur les autres. Nous de-
vons avancer davantage sur nos études à voca on humaine car elles sont incontournables pour conforter des voies poten elles 
d’évolu on sociétale. Nous devons aussi expérimenter la nouvelle approche des présenta ons évoquée avec Rodolphe. 

Allons nous parvenir à faire tout cela ce e année ? Il est trop tôt pour le dire. Sachez toutefois que, vous perme re de mieux con-
naître les tenants et abou ssant de sujets qui vous interpellent nous ravira. Et si un sujet vous passionne, nous vous accueillerons 
avec grand plaisir dans un fauteuil du Club pour écouter ce que vous pouvez nous apprendre à son propos. 

 

Un nouveau sondage à venir 
Les sta s ques de connexion sur le site montrent que les membres sollicités 
ont été très nombreux à voter lors du sondage 2023. Cela nous a fait chaud 
au cœur et prouve que la méthode vous convient. Dès que notre feuille de 
route 2024 sera mise au point, nous reviendrons vers vous avec un nouveau 
sondage pour valider les sujets qui vous intéressent le plus. 

Faut-il réviser notre étude sur la voiture électrique ? 
D ‘après les médias, la voiture électrique prend de plus en plus de place 
dans le parc automobile français. Est-ce à dire qu’il n’y a plus de problème 
pour l’acheter et l’u liser ? L’écologie est-elle la raison principale de ce e 
évolu on ? Les services sont-ils à la hauteur des besoins des u lisateurs ? La 
marche forcée imposée par l’Europe est-elle une bonne chose pour nous et 
la planète ? Ne faudrait-il pas arrêter de se focaliser sur la voiture du par -
culier mais plutôt entamer une révolu on plus large des moyens de trans-
port ? Si vous vous posez toutes ces ques ons, partagez vos interroga ons 
ou préoccupa ons avec nous pour rafraîchir notre approche. 

Chat GPT (ou similaire) est-il bon ou pas pour 
l’Homme et la planète ? 

Chat GPT est devenu un symbole de 
la montée en puissance de l’IA. L’avez
-vous déjà u lisé ? Quel intérêt y 
voyez-vous ? Pourquoi vous en mé-
fiez-vous ? MPE Concept à commen-
cé des expérimenta ons d’u lisa on. 
Vos approches pourraient nous aider 
à construire une stratégie d’u lisa-

on efficace et sereine. 

Ce e le re vous a 
plu ou pas ? Dites 
nous pourquoi ? 

 

 

 

 

 

 

Et où en est Philippe 
avec son livre ? 

Pour ceux qui l’auraient oublié, Philippe a enta-
mé l’écriture d’un livre sur la modélisa on des 
systèmes complexes. 

Grâce au temps non u lisé par MPE Concept en 
2023, Philippe a bien avancé dans sa rédac on. 

Une publica on large n’étant pas à l’ordre du 
jour, si vous voulez en savoir plus sur ce e mé-
thode, pas de souci pour vous faire un pe t 
cours en visio-conférence . . . 


